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忆 一 代 师 表  罗 清 生 老 夫 子 二 三 事  

廖延雄 

(江西省科学院，江西 南 昌 330029) 

<畜牧与兽医)2004年第2期，登载了陆承平教授《为人师表 献身科学——深切悼念徐为燕老师》一文，阋后深有感受，好的老师，同事不会忘 

记，学生更不会忘记。 

抗日战争期间，国立中央大学畜牧兽医系的兽医专业，处于鼎盛时期，当时拥有全国闻名的许多兽医教授如陈之长、熊大仕、罗清生、盛彤笙、吴文 

安、胡祥壁等等，他们都是从美国、德国、法国、英国获得兽医学博士后回国执教的。抗日战争胜利后，陈之长回四川，熊大仕去北京，盛彤笙去甘肃，吴 

文安去山西，胡祥壁去黑龙江，均是独当一面，而罗清生老师一直留在中央大学及现在的南京农业大学。中央大学院系调整后，分成 l3个学校，农学 

院成为南京农学院，即现在的南京农业大学。 

罗老夫子(我们平日就这样称呼的)1898年出生于广东，1923年在美国堪萨斯州立大学兽医学院获兽医学博士后回国任教及从事科研工作，大 

部分的教授生涯都是在国立中央大学、南京农学院度过的，一直到 1974年由于心脏病逝世于南京。逝世后南京的新华日报用了 1／4的版面来纪念罗 

老夫子。罗清生教授执教于中国51年，多少国内外兽医专家，出自其门下，是兽医界老前辈，一代宗师。今年是罗老夫子逝世的卅周年，使我回忆罗 

老夫子的一些往事。 

公私分明，一丝不苟：我 1939年进校，1943年毕业，后任盛彤笙教授门下的兽医微生物助教，1947年离校，与罗老夫子接触甚多。抗日战争时期， 

物价上涨，教授的待遇也不算很丰。当时流传一句话，一牛三教授(1头纯种乳牛产乳收入相当于三个教授收入)，三羊一教授，(3头乳山羊收入相当 

于 1个教授收入)。系的办公费更是紧张。罗老夫子桌上有两套文房四宝(笔墨纸砚)，一套是公家的，一套是私人的。外面来的信件，公信是一类。 

私信是一类，就是信封，外来的公信信封，JJ、心拆开，翻转来，粘好，供回复公信之用。古今中外，像这样公私分明的人，恐怕不多。所以解放后的 三 

反、五反’。罗老夫子根本没问题。 

临床课的主要教授：罗老夫子教过我们这一个班的内科学、传染病学、药物学、生物制品(疫苗血清制造)，产科、外科是别的教授教的。关键是临 

床实习，每个班有两个下午的临床实习，包括门诊及出诊，主要对象是牛、羊、猪、禽、犬和猫，马少，因为成都马不多。中央大学兽医教授，人才济济，但 

看病的，首推罗老夫子，下来该数熊德粼先生(老助教，后升讲师，解放后晋升为副教授、教授)。我看畜禽病的本领(其他毕业生亦是)，可以说，完全 

是从罗老夫子IBJ L学来的。后来我在美国，由于经济困难，做过两个月的开业兽医，还行，靠的是跟罗老夫子学下的。解放后，罗先生主要教家畜传染 

病学，全国教材《家畜传染病学》是罗主编，当之无愧，大家公认他是祖师爷。当然，熊大仕先生的《家畜寄生虫学》，盛彤笙先生的《兽医微生物学》， 

胡祥壁先生的<家畜解剖学》等等，也都视为当时的经典之作。 

好运动：抗日战争时期的中央大学畜牧兽医系，后期课在成都，学生都要上体育课，没有体育老师，就由年青的助教兼任体育助教。许世溧兼任 

过，每日下午最后一节课，上体育，我也兼过，全系师生均下场，罗先生爱打排球。据熊德粼先生讲，年轻的罗清生先生，篮球、足球都打，足球踢得很 

好。 

好桥牌：罗先生的桥牌从成都打到南京，非常爱好，水平很高，我就是罗先生骂出来的徒弟，以后可以平起平坐做罗先生的搭当。有人问罗先生的 

桥牌水平，罗先生风趣地说，大了不得是全国第二，有人就问，第一是谁，罗先生开玩笑地说，恐怕目前还没有吧! 

能下棋：象棋、围棋都好，围棋更好，1942年全系象棋比赛，罗先生第三，第一是原昆明市亚军孙文荣(现中国农大退休教授)，第二是我。如果举 

行围棋比赛的话，罗先生恐怕是第一。 

对待外国人不卑不亢：抗战时期，中央大学有一规定，正教授 lO年以上，可休假 1年，工资照拿，可在外面工作。这一年，罗先生去兰州任西北兽 

医防疫处处长。是年，美国兽医专家童立克夫博士(Dr E E Tunicliff)来华考察，这位外国专家在西北的生活，请罗先生主管。当时甘肃省省长宴请， 

童立克夫博士希望罗派车，罗说，公车公用，宴请是私事，雇个马车送你去，童立克夫博士对罗的公正清廉很佩服。顺便提一下，他们俩人都是堪萨斯 

州立大学兽医学院的老同学，私交都好。离开中国前，童立克夫博士发表一些对中国兽医事业的看法和建议时，只要罗先生在坐，必定征求罗先生的 

意见，对罗先生很尊重，因为罗在中国已廿多年了。 

还有一次，那是抗日战争已经胜利了，学校搬回南京，畜牧兽医系和医学院教职工住丁家桥，罗先生是农学院院长，我是个小助教。星期日上午打 

桥牌，罗先生和我一边，医学院妇产科主任阴教授、病理科主任康教授一边，门房来了，说有人找罗院长，罗问是公事还是私事，回答是公事。罗先生 

说：。你告诉他，星期天不办公，请来人原谅，请他明天到办公室来’。门房说： 罗院长，是个外国人’。罗回答说：。外国人、中国人都一样，客气点，请 

他星期一来办公室’。结果是那位外国人在星期一来罗的办公室，谈的是善后救济总署的事。 

听取别人的意见：1947年我要离开母校了，罗先生问我，当年毕业同学中留谁，理由是我与同学接触的多，了解的多。我建议由蔡宝祥接我的职 

位，罗先生又问，还要留三个人，你看谁适宜，我在考虑后建议韩正康、祝寿康、张幼成等，结果这四人都留下当助教，以后成为教学骨干、科研能手，蔡 

宝祥后成为罗清生教授接班人，家畜传染病专家。 

直言不讳：罗老夫子治学严谨，直言不讳，是众所周知的。一次学术讨论会，会后请罗老夫子发表意见，罗先生就说： 我讲的，可能会使有的人不 

高兴，不如实讲，闷在心头，我不高兴，我还是讲吧!’于是，罗老夫子对会议，对人们的发言，指出了优点、缺点，令人佩服、敬仰。 

公事公办：我于 1951年回国，回国之前，罗老夫子要我买两本书，我当然照办。回国后我送给罗老夫子，罗老夫子要给钱，我当然不敢受。罗老夫 

子说，这是给图书馆买的，公事公办，按国家外汇价折算给你。我只好收下，我知道罗老夫子的性格。 

罗老夫子逝世卅周年，仅以此文，来怀念兽医界老前辈，一代师表，罗清生教授。 

维普资讯 http://www.cqvip.com 
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